

Une visite à Clairvaux-les-lacs

Nous sommes allés au site archéologique de Clairvaux-les-lacs avec une classe de CM1-CM2. Nous avons appris certaines informations sur la façon dont les Hommes préhistoriques de Lassay-les-Châteaux vivaient.

L'habitat :

Ils vivaient dans des maisons sur pilotis* construites près des lacs*. Au Paléolithique* les humains étaient nomades*. Comparé à l'époque paléolithique, l'époque néolithique* était sédentaire*.

L'alimentation :

Pour se nourrir, les Hommes préhistoriques chassaient, pêchaient, cueillaient et travaillaient (confectionnaient des outils). Ils pouvaient aussi jouer à des moments. Ils mangeaient surtout de l'aurochs*, des baies (mûres, framboises et des fraises des bois, des myrtilles...) du poisson, des pommes, du blé donc de la farine, des noisettes, de l'ail des ours, du physalis, du fromage de chèvre...

Les outils :

Les humains du paléolithique confectionnaient des haches à partir des silex. Ils fabriquaient des colliers, des jarres et des torches en écorce de tilleul. Ils ont inventé le brasse bouillie*. A l'époque néolithique c'est un peu la « révolution » des pierres car ils ont commencé à les polir c'est-à-dire à les rendre plus tranchantes.

L'archéologie :

Pour trouver toutes les informations, les archéologues creusent d'abord des carottes pour savoir s'il y a des traces. Ils creusent ensuite à l'endroit trouvé. Ils nettoient les objets puis font des photos et des croquis.

Lexique :

brasse bouillie : ancêtre du fouet

lacs : lacs de Clairvaux et de Chalin

néolithique : nouveau/nouvelle, lithique = pierre

nomade : dont l'habitat change de lieu

auroch : ancêtre de la vache

paléolithique : paléo = ancien(ne), lithique : pierre

pilotis : piliers sur lesquels on construit les maisons.

sédentaire : ayant un habitat fixe

Le compte-rendu d'un archéologue

Je suis un archéologue, j'ai organisé des fouilles sur le site de Clairvaux-les-lacs. Voici ce que j'ai appris sur les hommes du Néolithique.

Ils vivaient en 6000 avant J.-C. Dans des villages. On en a retrouvé 32 autour du lac. Chaque village était composé d'environ 10 maisons sur pilotis, entouré d'une palissade.

Leurs maisons étaient construites en torchis et en bois ; elles se composaient d'une seule pièce. Au centre, il y avait un foyer avec un feu, au fond les couchettes et à l'étage le grenier qui servait à stocker les graines.

Les hommes du Néolithique étaient sédentaires. Ils pratiquaient l'agriculture et l'élevage. Ils développèrent d'autres activités : la poterie, le tissage et la vannerie.

Ils fabriquèrent de nouveaux outils : la hache pour couper le bois, la faucille pour faucher le blé, la houe pour préparer la terre...

Ils se nourrissaient de leur chasse (lièvres, cerfs, sangliers), de leur cueillette (fraises, baies, noix...) de leur pêche. Petit à petit, ils se mettent à cultiver leurs terres pour récolter céréales et légumes et commencent à pratiquer l'élevage (chèvres, porcs, moutons, bœufs...)

Venez nombreux à mon exposition à Clairvaux-les-lacs !!

Charles 6^eA

Une journée au néolithique

Bonjour,

Je m'appelle Mattéo, j'ai 11 ans et vous allez passer une journée de 4000 ans avant J.-C. avec moi. Mon père s'appelle Jérôme et ma mère Agnès. J'habite dans un village au bord du lac de Clairvaux-Les-Lacs. Chez nous, notre journée démarre au levé du soleil. Papa dit : « Mattéo, va couper du bois à la hache ». Maman dit : « Je fais des faisselles pour le petit déjeuner ». Papa répond : « Je vais labourer le champs ». Plus tard, maman crie : « Le petit-déjeuner est prêt ! ». Dès qu'il est avalé, nous repartons. Je vais couper du blé à la serpe, dis-je. Papa me répond : « Je moudrai à la meule le blé que tu ramèneras » et ajoute « je vais tuer une vache pour ce midi ». « A table ! On mange de la vache et des fruits secs » dit maman. Le repas mangé, papa informe maman : « Mattéo et moi on va monter les graines de blé dans le grenier ». Une fois les grains montés, papa me dit « on va pêcher de la truite pour ce soir, fiston ». Pendant ce temps à la maison maman coupe des pommes avec du silex. De retour à la maison avec la truite, papa me dit : « on va faire cuire la truite à la pierre de chauffe ». Une fois le dîner mangé, on va se coucher. Je souhaite « Bonne nuit ! » de mon lit fait de mousse et de peaux de d'animaux ».

Au revoir. Vous venez de passer une journée en 4000 av. J.-C.

Mattéo 6^eA